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Abstract

        
Among 1273 rheumatoid arthritis patients 233 had subcutaneous nodules. In 2 cases the nodules appeared some years before articular manifestations. In patients with nodulosis the ratio of granulomas in synovial membrane, articular erosions in hand radiographs, positive Latex tests and functional handicap after 9 years duration of disease was greater than in patients without nodules.


        
 The analysis of 334 patients showed no relation between nodulosis and methotrexate treatment.


      
        
Zusammenfassung

        
Unter 1273 Patienten mit Rheumatoid-Arthritis fanden sich 233 mit Rheumaknoten. Bei 2 von ihnen traten die Knoten vor der Gelenkmanifestation auf. Patienten mit Rheumaknoten hatten häufiger rheumatoide Synovialisgranulome, erosive Gelenkveränderungen am Handskelett, positive Rheumafaktor-Tests und nach mindestens 9jähriger Krankheitsdauer ein signifikant größeres funktionelles Handicap im Alltag.


        
 Es bestand bei 334 Patienten, die mit Methotrexat behandelt wurden, kein zeitlicher Zusammenhang zwischen dieser Therapie und dem Auftreten der subkutanen Knoten.
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